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ЖИЗНЬ НЕ ВТИСНЕШЬ 
НИ В КАКИЕ ГЕНПЛАНЫ.
ЗНАЧИТ, НАДО ПЛАНЫ
КОРРЕКТИРОВАТЬ ПО ЖИЗНИ

день за днем:

42 специальные мобильные убо-
рочные бригады сформированы в
столице. Такая информация прозву-
чала в пятницу, 31 октября, на ежене-
дельном рабочем совещании в комп-
лексе городского хозяйства.

Спецбригады сформированы во
всех административных округах сог-
ласно поручению руководителя ком-
плекса городского хозяйства Петра
Аксенова неделю назад. В составе
бригад - более 150 человек. Работать
им предстоит каждый день с 5 до 7
часов утра и с 16 до 19 часов вечера.
Независимо от других коммунальных
служб они будут чистить от снега и
наледи остановки городского транс-
порта, расположенные в отдаленных
районах города, а также за предела-
ми МКАД.
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В среду, 29 октября, Мосгордума
приняла в первом чтении законопро-
ект «О стандарте максимально допус-
тимой доли расходов граждан на оп-
лату жилищных и коммунальных ус-
луг в совокупном доходе семьи».

Как сообщили в пресс-центре МГД,
законопроект призван усовершенст-
вовать систему адресной финансовой
поддержки по оплате ЖКУ, улучшив
положение плательщиков с низкими
доходами, прежде всего пенсионеров.
Сейчас правом на получение субси-
дий по оплате ЖКУ пользуются се-
мьи, платежи которых за эти услуги в
пределах социальной нормы площа-
ди жилья и нормативов потребления
превышают 13 процентов от совокуп-
ного семейного дохода. По новому за-
кону, предполагается установить сле-
дующие нормативы: для семей, име-
ющих средний душевой доход свыше
600, но не более 1500 рублей в месяц,
- 3 процента, средний душевой доход
свыше 1500, но не более 2000 рублей
в месяц - 6 процентов. Что касается
семей со средним душевым доходом
600 и менее рублей в месяц, то их
предполагается освобождать от опла-
ты ЖКУ в пределах социальной нор-
мы площади жилья и нормативов по-
требления ЖКУ. Наконец, семьи, рас-
полагающие среднедушевым дохо-
дом свыше 2000 рублей в месяц, не
должны будут тратить на ЖКУ боль-
ше 10 процентов. Законопроект, как
проинформировали в пресс-центре
МГД, планируется ввести в действие с
1 декабря 2003 года.

Мосгоризбирком утвердил в чет-
верг, 30 октября, текст избирательного
бюллетеня на выборах мэра столицы,
которые состоятся 7 декабря. В бюлле-
тень внесены фамилии четырех из пя-
ти ранее допущенных к выборам кан-
дидатов. Это - президент Национально-
го резервного банка Александр Лебе-
дев, генеральный директор ЗАО «Объ-
единение «Прогресс» Николай Лифа-
нов, действующий мэр Юрий Лужков и
предприниматель Герман Стерлигов.
Вместе с тем отказано во внесении в
бюллетень кандидату Александру
Краснову, бывшему главе управы
Пресненского района. Мотивирован
отказ тем, что Краснов предоставил не-
достоверные сведения о месте работы
и занимаемой должности. В частности,
он указал, что является главой управы,
не будучи, как установил Мосгориз-
бирком, таковым с 16 июня, когда уп-
рава района была преобразована в му-
ниципалитет с назначением руководи-
телем последнего другого человека. Со
своей стороны Краснов заявил, что оп-
ротестует это решение в суде.

Избирательный бюллетень будет
издан тиражом 7 миллионов экземп-
ляров. Правом голоса в Москве обла-
дают 7 миллионов 12 тысяч 489 чело-
век. Каждый избирательный участок
должен быть обеспечен бюллетенями
не менее чем на 90 процентов от уста-
новленного числа избирателей.
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МАЛОИМУЩИМ 
ПОЛЕГЧАЕТ?

СПЕЦБРИГАДЫ
КОММУНАЛЬЩИКОВ
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КАНДИДАТОВ 
В МЭРЫ - ЧЕТВЕРО

Но сегодня лишь
около 30 процентов
отходов использу-

ется повторно, при этом
промышленные  перера-
батываются на 35 про-
центов, а твердые быто-
вые отходы - всего на 3-4
процента. К слову, одна
тонна макулатуры позво-
ляет спасти от вырубки
17 деревьев, а атмосфер-
ное загрязнение при пе-
реплавке алюминиевых
банок в двадцать раз ни-
же, чем при производстве
первичного алюминия...

Проблему вторичной
переработки мусора, а
также раздельного его
сбора Москва в долгий
ящик не откладывает.
Первопроходцем в «гряз-
ном бизнесе» стал Юго-
Западный округ. В 2000
году в Гагаринском рай-
оне обустроили 61 пло-
щадку, где установили
128 контейнеров для сбо-
ра макулатуры и 80 для
полиэтиленовой тары. В
принципе раздельный
сбор нашим жителям не в
новинку. Многие еще по-
мнят пионерские сорев-
нования по сбору метал-
лолома или обмен маку-
латуры на дефицитные
книги.

Не так давно инициати-
ву ЮЗАО подхватили Бес-
кудниковский район Се-
верного округа, районы
Якиманка в ЦАО и Цари-
цыно Южного округа.
Именно с осмотра цари-
цынских площадок для
раздельного сбора мусо-
ра и началась субботняя
поездка по городским
объектам первого замес-
тителя мэра в правитель-
стве Москвы Петра Аксе-
нова.

На аккуратных пло-
щадках стоят разноцвет-

ные баки: под зелеными
крышками - общий му-
сор, желтые - для пласти-
ка, а синие - для бумаги.
Надо сказать, что за не-
сколько месяцев жители
Ереванской улицы привы-
кли не игнорировать цве-
товую гамму и охотно
сортируют мусор - кто
дома, кто прямо на месте.
Правда, некоторые еще
предпочитают валить от-
ходы в одну кучу. 

- Чтобы решить этот
вопрос, нужно сделать
раздельный сбор отходов
экономически выгодным
для населения, - поде-
лился своими соображе-
ниями на эту тему Петр
Николаевич. - Должна
быть разработана систе-
ма контроля за сортиров-
кой мусора, и особо ак-
тивных жителей нужно
поощрять. Допустим,
снижать платежи за вы-
воз мусора. 

Осмотрев площадки и
пункт приема вторично-

го сырья, заместитель
мэра отправился на про-
изводственно-заготови-
тельное предприятие
вторичных ресурсов
«Котляково». Образно
говоря, здесь отходы
сортируются на нужные
и ненужные. Рабочие ки-
дают годящийся для
дальнейшей переработ-
ки мусор - бумагу, кар-
тон, стеклобой - в специ-
альный отсек, а отходы,
которые в хозяйстве уже
не пригодятся, прессу-
ются и отправляются на
свалку. К слову, около
пятидесяти процентов
собранного мусора ухо-
дит на переработку. А
технология прессования
отходов позволяет пере-
возить и умещать боль-
ше мусора на свалках,
что тоже экономит горо-
ду и средства, и экологи-
ческие ресурсы. 

Последний объект ос-
мотра - строящийся в
Тарном проезде сортиро-

вочный комплекс ГУП
«Экотехпром». Здесь из
бытовых отходов будут
извлекать бумагу и кар-
тон, текстиль, черные и
цветные металлы, стекло,
полиэтиленовую пленку,
твердый пластик. Все это
богатство отправится на
целлюлозно-бумажные,
металлургические, сте-
кольные и прочие пред-
приятия, которые зани-
маются переработкой
вторичного сырья.

- Нельзя сказать, что
процесс переработки му-
сора в столице идет се-
мимильными шагами, но
все же он прогрессирует,
- поделился своими впе-
чатлениями после осмот-
ра П. Аксенов. - Сейчас в
Москве работают четыре
мусоросжигательных за-
вода, и уже задействова-
но пять эксперименталь-
ных площадок по раз-
дельному сбору мусора и
переработке вторичного
сырья. Конечно, чтобы
дело пошло быстрее,
нужно привлекать как
коммерческие структуры,
так и жителей столицы.
Воплощая эту программу,
мы не только получаем
определенные выгоды,
но и помогаем городу, в
котором живем.

Мария 
КОЛЫВАНОВА

КОГДА БУДЕМ
ПЛАТИТЬ
ПО ФАКТУ?
Петр Николаевич резонно ответил, что это за-

дача не одного месяца и года. Сейчас в пра-
вительстве Москвы разработана программа,

рассчитанная до 2006 г. В соответствии с ней пой-
дет внедрение тепловых счетчиков, приборов учета
холодной и горячей воды. В ходе проведения жи-
лищно-коммунальной реформы это необходимо.
Недавняя конференция «Москва - энергоэффек-
тивный город» показала, что в столице уже идет ра-
бота в этом направлении - во многих домах и мик-
рорайонах поставлены приборы учета тепла, холод-
ной и горячей воды, регулирующие устройства, ко-
торые показывают реальное потребление ресурсов,
ограничивают их излишнее расходование.

Любопытно, что в конференции на этот раз по-
участвовали не только наши традиционные партне-
ры - финны, но и представители фирм из Голлан-
дии, Швеции, Польши и Дании. Эти компании кров-
но заинтересованы в расширении рынка сбыта при-
боров учета и регулирования, а уж Россия-то в этом
отношении - целина непаханая. Кстати, и совмест-
ное производство этой аппаратуры и оборудования
будет весьма прибыльным.

Прежде чем поставить счетчики в квартирах, не-
обходимо обеспечить ими хотя бы дома в целом,
отработать систему взаимоотношений с поставщи-
ками ресурсов, размеры тарифов, да и ответствен-
ность самих потребителей следует оговорить соот-
ветствующими нормативными актами. Сейчас в
Москве активно идут эксперименты по установке и
эксплуатации энергосберегающей аппаратуры.
Есть целые энергоэффективные зоны, анализ ра-
боты которых показал: реальное потребление теп-
ла, холодной и горячей воды процентов на 20-25
меньше, чем это установлено нормативами ресур-
сопоставщиков.

Москва - единственный город в стране, где дей-
ствует 26 ТЭЦ, так что без энергии и тепла столица
не останется, хотя энергопотребление и растет еже-
годно на 3-4 процента. Это не значит, что мы можем
быть расточительными. Надо не только вести учет и
регулирование ресурсов, но и поднять ответствен-
ность самих жителей за экономию - на зиму как ми-
нимум заклеивать рамы, устанавливать стеклопа-
кеты, а ДЕЗам и другим обслуживающим организа-
циям закрыть подвалы, чердаки, оборудовать теп-
лые двери и т. д.

Виктор ШИРОКОВ

«ГРЯЗНЫЙ БИЗНЕС» 
В ПОМОЩЬ ГОРОДУ
Более 60 процентов московского мусора пред-
ставляет собой потенциальное вторичное сы-
рье, которое можно переработать и с выгодой
реализовать. Еще около 30 процентов - это ор-
ганические отходы, которые могут быть перера-
ботаны в компост, пригодный к использованию
в озеленении столицы. 

Пожалуй, это был один из са-
мых интересных вопросов, за-
данных журналистами на бри-
финге, который в здании мэ-
рии на Тверской, 13 провел
первый заместитель мэра
г. Москвы в правительстве сто-
лицы Петр Аксенов. Действи-
тельно, когда же наконец жите-
ли будут платить за реально
потребленные воду и тепло?
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В этих целях столичное правитель-
ство и разработало Генеральный
план развития Москвы до 2020

года и в конце каждого года сверяет с
ним реальную действительность. О том,
насколько она соответствовала намет-
кам генплана в 2002 году и что в первую
очередь надо делать дальше, и шла
речь на заседании столичного прави-
тельства.

Основной докладчик председатель
Москомархитектуры Александр Кузьмин
на первое место поставил проблему эко-
логии, то есть здоровья москвичей. Эта
проблема продолжает обостряться, и
прежде всего из-за неудержимого роста

числа автотранспортных средств, на до-
лю которых сегодня приходится уже
свыше 80 процентов выбросов в атмо-
сферный воздух столицы и львиная до-
ля из тех двухсот килограммов вредных
веществ, что ежегодно приходится на
каждого москвича. Пока не удается, как
намечал генплан, своевременно оздоро-
влять легкие столицы, не выполняются
планы по озеленению Москвы, закладке
новых парков и скверов, высадке де-
ревьев и кустарников.

Не удалось, как намечалось генпла-
ном, довести к 2003 году число москви-
чей, проживающих в ненормативных по
экологическим требованиям зонах, до

230 тысяч человек. Сейчас здесь про-
живают около 300 тысяч горожан.

Как отметил докладчик, обостряется
и проблема переработки твердых быто-
вых отходов. Более того, ее будет не-
возможно решить, если не пересмот-
реть санитарные нормы, запрещающие
строить мусороперерабатывающие за-
воды ближе, чем за километр от жилых
кварталов. При чрезмерной густонасе-
ленности Москвы выдержать эти нор-
мы практически невозможно. Что же
касается зафиксированных в генплане
параметров развития массового спорта,
культуры, то они выполняются лишь на
50 процентов.

В последние годы, как отметил глав-
ный архитектор города, Москва столк-
нулась с новым явлением, которое раз-
работчики генплана-2020 просто не
могли предвидеть: в столицу нахлынуло
около миллиона иностранцев, которым
нужно жилье, места в школах, больни-
цах и так далее.

На заседании правительства речь
шла и о том, на каком уровне должны
решаться вопросы, затрагивающие
коренные интересы москвичей, - по-
прежнему на уровне департаментов,
управлений, комитетов или же стоит
передать это дело в районы, микро-
районы, к чему взывает законодатель-
ство о местном самоуправлении? И
тут мнения участников заседания раз-
делились.

А вот мнение мэра столицы: не надо
впадать в крайности. Если все будем
планировать и решать на уровне горо-
да, то потеряем москвичей. А  если все
отдать в районы, то можем потерять го-
род. Тут должен быть компромисс. Есть
проблемы общегородского масштаба,
которые должны решать городские вла-
сти, а есть задачи, что по силам префе-
ктурам округов и управам районов. Не
надо мешать друг другу.

В общем, обсуждение показало, что
действительность не втиснешь ни в ка-
кие генпланы, их нужно постоянно кор-
ректировать в соответствии с ее требо-
ваниями.

Николай АНДРЕЕВ

Для начала несколько цифр: по последней переписи, число москвичей со-
ставляет 10 миллионов 400 тысяч да плюс почти миллион иностранных гра-
ждан, проживающих и работающих в Москве. В городе сегодня более трех
миллионов квартир, 370 тысяч жилых домов, около трех миллионов личных
автомобилей. Каждый москвич расходует в сутки 373 литра воды, и на каж-
дого приходится около 200 килограммов вредных выбросов в год... Откро-
венно говоря, городским властям, ответственным за жизнеобеспечение это-
го мегаполиса, не позавидуешь: надо в полной мере владеть обстановкой,
уметь заглянуть в завтра, на несколько лет вперед, чтобы не ошибиться в
выборе стратегического пути дальнейшей жизни.

И РАМКИ ГЕНПЛАНА ТЕСНЫ...


